EL FINANCIEI

semana y media, uno de nuestros s diarios publicó un texto groseramente Expresando su disgusto porque una ela incluyó a un actor afrocubano en co, el o la columnista anónima tuvo la hatez de preguntar: "¿para qué amos morenos, si de eso tenemos ra?".

actitud me pareció tan vergonzosa y able que respingué con una carta. El a publicó días después. "Como padre es hijos morenos," escribí, ndientes inmediatos de los ñah'ñú meros dos, y de los **náhua** la más y marido de una bella mujer a toda morena, exijo perentoriamente que Ud. a bien publicar, a manera de ivio, la breve consideración abajo ta ...". Mi nota termina recordando s dos Padres de la Patria, José María s y Pavón y el Gral. Vicente Guerrero, ambos morenos, de origen africano. los mexicanos de piel morena (que "indios") como los descendientes canos son tan mexicanos como ier regiomontano de origen ο".

s reacciones a mi carta me han lo. Tres ejemplos comprueban que queda un largo camino por andar en abroso asunto del racismo que carcome o atarantado México.

nismo día en que mi objeción apareció la me topé con un funcionario cultural octel de embajada.

ei tu carta —me dijo con sonrisa ¿no te parece que ona—, eaccionaste? Es cierto que luego mos un poquito a las sirvientas pero lo puedes llamar racismo. La verdad, o que haya habido dolo en el ario...

si un periódico en Chicago hubiera lo un comentario parecido, aunque sindolo como tú dices—le respondi crees que hubiera reaccionado la lad afroamericana?

No p's si —me respondió tras una - hubiera perdido a casi todos sus



De La temporada y otros cabos suelto

FELIPE EHRENBERG

Días después aceptamos mi esposa y yo una invitación a celebrar la espléndida fiesta a la Virgen de la Asunción no lejos del DF. En el camino paramos a visitar unos muy buenos amigos que gozan, afortunadamente, de una vida holgada. Su posición económica, sin embargo, no los puede proteger de la intolerancia: no hace mucho, su hijita de escasos diez años de edad (que promete ser una belleza inusual), trató de suicidarse ingiriendo pastillas.

—Es que le da muchísima vergüenza ser tan morena -nos explicaron los padres, atribulados hasta la desesperación. Resulta que a su escuela, que es privada, asisten los hijos del sector más próspero de la entidad y sus compañeritas, todas rubitas como corresponde a su posición económica y crueles como sólo pueden serlo los niños, se mofan de ella todo el tiempo, por el color de su piel.

El último ejemplo, por cercano, es casi tan doloroso como el anterior:

—Nunca leo esa sección del periódico me dijo un pariente, persona mayor a quien admiro y estimo muchísimo, y de quien, por las tareas que ha ejercido en el pasado, esperaría conocimiento de causa— pero je, je, je, alguien me dio a leer tu carta... óyeme, jqué puntada la tuya! jja! jja!. ¿Así que ahora tus hijos son descendientes de... ¿qué son esos, los ñah'ñú? jja, ja!

—Es el nombre de los otomi —le respondi, escueto-. Son la gente que habita en casi todos los camellones de la ciudad vendiendo chicles...

—Ah, sí jja! jja! Esos pues... así que tus hijos... jje-je-je! ...

 Vieras cómo sufrieron mis hijos y su madre por el color de su piel cuando vivimos en Inglaterra...

—Bueno, pero los ingleses, esos s racistas.

En las afueras de Cuernavaca helicóptero cae sobre un pol fraccionamiento y mueren ocho pers entre ellas el presidente de la Comisio Inversiones de Morelos y su nada secretaria, así como dos funcionarios Policía Federal de Caminos (uno de cuñado del gobernador del estado). Do después, es asesinado a mansalva un band hermano del secretario de Haciend México. Como es de esperarse, las vers que proporcionan las fuentes oficiales contradictorias hasta la exageración juzgar por cuanta conversación he teni respecto, ninguna es ni remotamente cr Las interrogantes me acechan: ¿que ha los funcionarios trepados en un helicó propiedad de la nación que justificara el que representa el uso de la nave y sus pil ¿Cómo explicar los motivos del desplor en realidad se les da el mantenimiento dicen que se les da? ¿Qué valor tiene la ... y la misma investigación (que a conducirá pues la conclusión ya fue dad qué costo tiene publicar esquelas en todo diarios, todo esto por cuenta de contribuyentes?

¿Cuántos helicópteros más segu volando sobre las cabezas de todos nosc invadiendo diariamente nuestra tranquil privacía y seguridad?

Se aproxima el mes de septiembre pesar de las múltiples zozobras que vi ciudadanía ya se sienten las cálidas bris La Temporada: a lo largo y ancho del 1 durante todo el noveno mes, celebrar

LIMMICIENC seccion

FotoSeptiembre. Será la cuarta vez que veremos lo mejor de la fotografía en todo el mundo. Hacia finales del mes, a partir del jueves 25, se realiza inSITE97, que en su segunda magna edición mostrará ejemplos de punta en el arte de la instalación en el macizo urbano de Tijuana/San Diego. Aldía siguiente, los tapatios inauguran su sexto Foro internacional de teoría sobre arte contemporáneo, conocido como FITAC97. Vendrán teóricos y expertos de todo el mundo para discutir el tema "Coleccionar en el nuevo milenio". En la ciudad de Puebla se inaugurará, el lunes 29, la Primera Bienal de los Angeles, dedicada también a las artes más actuales.

pagina

fecha

Ya encarrerada La Temporada y entrando a octubre, la ENEP Acatlán planea celebrar un evento que, si se ponen las pilas, podrá ser importante. Tienen sus organizadores la intención de celebrarlo el jueves 2 y el viernes 3 y quieren reunir todo un personal variopinto para explorar el grafiti urbano. Piensan en traerse seis famosos crews del DF y de California para hacer una enorme pinta colectiva al "aerografiti", y piensan organizar simultáneamente un encuentro para hablar de fanzines, radios pirata, videoclips y rolas similares. Enfatizo las palabras "planean", "piensan", porque todo está en el aire. Ojalá se ponga las pilas la ENEP y saque el evento como corresponde a una instancia universitaria que se respeta...

Esto de una tempo-rada durante la cual se pueda gozar, degustar y ponderar sobre la producción artística y el devenir cultural en México es un concepto que no se manejaba antes. Se trata de darle el tiempo a los tiempos y de no hacer las cosas a destiempo. Es decir, de reconocer que hay tiempos para la producción (digamos, de enero a agosto) y tiempos para digerir (y ¿por qué no? de comprar), de septiembre a mediados de diciembre. Suena lógico, ¿no?

Faltaría sólo que quienes nos desgobiernan aplaquen sus ambiciosos ímpetus y se hagan a un lado para que la ciudadanía procedamos a ser país.

